

COLUMNAS DE 17 DE SEPTIEMBRE DE 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Perverso juego veneno-antídoto

La *piadosa* iniciativa de última hora para que también se lleve a consulta si debe o no promulgarse una ley de amnistía que dizque beneficie a los ex presidentes retrata la esquizofrénica perversidad con que los devotos de la 4T pretenden hacer creer que son “justicieros”, pero se les asoman los calzones: en vez de dar la cara y su firma en una o más denuncias formales ante el Ministerio Público, o aceptar que se equivocaron de ventanilla y retirar la petición que llegó ya a la Suprema Corte de Justicia, se lavan las manos y avientan sus responsabilidades a “la voluntad del pueblo”.

Curtidos en el rencor, azuzan el envenenamiento social pero, súbitamente *generosos*, ofrecen el antídoto del olvido.

El vicecoordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Pablo Gómez, dio a conocer el cuento para idiotas de que, si la decisión mayoritaria fuera el *sí*, el Poder Legislativo estaría obligado a expedir la ley, y el Poder Ejecutivo tendría que promulgarla. Si fuera *no*, la Cámara de origen tendría que desechar la propuesta.

Arguyó: “Quien suscribe la presente iniciativa (o sea Gómez) es contrario al olvido, pero por eso mismo el asunto debe dejar de estar resolviéndose en los hechos, para lo cual es preciso promover que se dirima mediante el *dictado popular* con un *no al olvido* de facto que se ha impuesto debido a la tradición de impunidad de los presidentes. Si la mayoría ciudadana dijera *no*, tendríamos una especie de *ley de no olvido*, aunque ésta no estaría escrita...”.

La insania es evidente porque, de hacerse realidad la insensatez de someter a votación ciudadana la procuración y la impartición de justicia, la respuesta se conoce ya: *sí* al “juicio”, *no* a la amnistía. Preguntas de respuesta inducida no son éticas y menos cuando se pretende someter a votación asuntos que son responsabilidad de la administración pública. Astutos, muchos expendedores de licuados preguntan: “¿Con uno o dos huevos?”, apostando a que el cliente caiga en la trampa de la disyuntiva y pague más de lo que costaría un simple batido de fruta.

De los *ex*, lo más probable sería que hasta los aludidos respondieran “sí” a la pregunta: “¿Está de acuerdo o no con que las autoridades competentes, con apego a las leyes y procedimientos aplicables investiguen y, en su caso, sancionen la presunta comisión de delitos *por parte de los ex presidentes Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto, antes, durante y después de sus respectivas gestiones?*”.

Por el contrario, es inimaginable que alguien diga “sí” al olvido jurídico, o sea la amnistía, de los probables delitos cometidos por los ex presidentes, como sucedió con los familiares de víctimas de la delincuencia organizada cuando eso se les sugirió.

Si absurdo es recurrir a una consulta para ver si la Fiscalía General de la República inicia o no investigaciones penales contra quien sea, promover otra para el olvido es, simplemente, demencial.

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Los ‘guardaditos’ que se echaron

*Tienen tanto que ganar
y yo tan poco que perder
que ya gané*
Florestán

Antes de enviar el Paquete Económico 2021 al Congreso, el secretario de Hacienda Arturo Herrera dio a conocer que el año que viene sería el peor desde 1932 *porque se habían acabado los guardaditos*. Hablaba básicamente de tres fuentes que dejó el anterior gobierno al 30 de noviembre de 2018, a las que le han pegado.

Primero, el Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios, FEIP, que se creó en 2000. El

gobierno de Felipe Calderón lo dejó con 17 mil millones de pesos y el de Enrique Peña Nieto con 280 mil millones. En 2019 se gastaron 112 mil millones de pesos y en éste van por los restantes 166 mil millones.

El Fondo de Estabilización de Ingresos de la Entidades Federativas, FEIEF, se formó en 2006 con recursos del Fondo Mexicano del Petróleo y de los excedentes federales. Cuando cae el crecimiento económico caen los ingresos y, por ende, caen las participaciones a estados y municipios.

Este *colchón* era para compensar esas caídas. El 30 de noviembre de 2018 tenía 92 mil millones de pesos de los que en 2019 quedaban 60 mil millones y en diciembre estará en ceros porque con el desplome histórico del crecimiento, los ingresos seguirán cayendo y los recursos a los estados fluyendo. Y por último los fideicomisos públicos, para los que se cambiaron las leyes y reglamentos a fin de que Hacienda *recoja* fondos de los que no tienen estructura orgánica y así obtener otros 180 mil millones de pesos, instrumentos que algunos tienen deudas y compromisos que sus acreedores harán valer en tribunales.

En fin, que desde antes de esta crisis, el año pasado, le empezaron a pegar a los *guardaditos*.

Y por eso, dice Herrera, este será el peor año desde 1932. O el peor de los peores, apunto.

RETALES

1. DESLINDE. Mario Delgado dijo que su jefe político, ojo, es el presidente López Obrador y que no es el candidato de Marcelo Ebrard a la presidencia de Morena, que, sostuvo en un equivocado diagnóstico, no está en crisis. Y apunto: el presidente de la Jucopo no puede tener como jefe político al Presidente, sí puede ser el candidato de Ebrard, como Ebrard es el suyo, y si Morena no está en crisis que me expliquen lo que es una crisis;

2. PROTOCOLO. Y sí, contra la costumbre de siempre, los secretarios del gabinete que estuvieron en los balcones la noche del 15 llevaban cubrebocas: el general Luis Crescencio Sandoval, el almirante José Rafael Ojeda, Olga Sánchez Cordero, Alfonso Durazo, Marcelo Ebrard. Claudia Sheinbaum siempre lo usa. ¡Ah, si así hubiera sido desde el principio!; y

3. GRITO. De lo que más se habla siempre de la noche del Grito es del vestido de la esposa del Presidente en turno y he visto de todo en el correr de 52 gritos. El martes, la señora Gutiérrez Müller iba vestida y arreglada para la ocasión. Discreta y elegante.

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que las mujeres que integran el Bloque Negro Feminista y se atribuyen la toma de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, que en teoría preside Rosario Piedra, rompieron con familiares de víctimas de feminicidio y con la lideresa más visible, Yesenia Zamudio, como una estrategia para apropiarse del inmueble y depurar a las ocupantes. Hay que recordar que buena parte de ellas se formó en grupos anarquistas que mantienen la posesión del auditorio Che Guevara en Ciudad Universitaria. Ningunas novatas, pues.

Que mucho trabajo han tenido estos días Marco Palafox Schmid, director jurídico del Archivo General de la Nación, y Carlos Ruiz Abreu, director general del organismo, quienes la semana pasada tuvieron que recurrir de manera urgente a la Fiscalía General de la República, de Alejandro Gertz Manero, para detener una subasta en la que se ofertarían cartas de los héroes de la Independencia y ahora tendrán que someterlas a peritos para verificar si son auténticas e identificar de dónde salieron esos archivos. Que después de haber iniciado actividades presenciales, en el Senado, que preside el morenista Eduardo Ramírez, se detectó que 84 trabajadores contrajeron coronavirus tras la aplicación de pruebas rápidas como parte de las medidas de prevención, además de las muertes de un colaborador de la Secretaría de Servicios Parlamentarios y de otro del Canal del Congreso. MILENIO informó a principios de septiembre que personal médico realizó *test* en todas las áreas y al 31 de agosto solo se habían detectado 10 contagios. Ciudad de México, por cierto, sigue a la cabeza de casos activos seguida por Nuevo León y Guanajuato.

Excélsior: [El PAN, hoy](#) / Juan José Rodríguez Prats (p.12)

Universal: [Entrevista] [Clima político en México no favorece libertad de expresión](#) / Jan-Albert Hootsen (CPJ / PP-8)

Excélsior: [Juegos de Poder](#) / [Una testarudez muy cara](#) / Leo Zuckermann (p.11)

Financiero: [Estrictamente Personal](#) / [Para qué son buenos los expresidentes](#) / Raymundo Riva Palacio (p.36)

Universal: [Serpientes y Escaleras](#) / [Los militares crecen en labores y presupuesto](#) / Salvador García Soto (p.10)

Universal: [La crisis del agua con Estados Unidos](#) / Enrique Berruga (PP-13)

Economista: [Signos Vitales](#) / [Morena, ¿encuesta fallida?](#) / Alberto Aguirre (p.39)

Excélsior: [Razones](#) / [Doce años de crisis](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.10)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.15)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)



COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *La nueva investigación de UIF contra Baeza, donde sale a relucir UAEM*
- *Conflicto de agua en Chihuahua sacó del cajón del escritorio asuntos del ex gobernador*
- *Donde se involucró, en el pasado reciente, convenios con la institución*
- *Cierra filas GAP con Mario Delgado por la dirigencia nacional de MORENA*
- *Michel Núñez se perfila con MORENA en Valle de Bravo*
- *Saldo blanco tras Gritos de Independencia. Ejecutivo y alcaldes dieron el grito*
- *“En Edomex se superan desafíos con unidad y valentía”: Vargas del Villar*

Ante diversas declaraciones y señalamientos públicos por el conflicto que se generó en la Presa “La boquilla”, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto Castillo, se vio obligado a declarar que el bloqueo de las cuentas de José Reyes Baeza Terrazas se debe a la participación de dicho ex Gobernador y otrora Director del ISSSTE, en asuntos ligados a la llamada “Estafa Maestra”, expediente que involucra también convenios firmados con la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM).

En la cuenta pública 2014, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) revisó cinco Convenios firmados por la UAEM con el Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales del Estado (FOVISSSTE), por más de 129 millones de pesos.

En su oportunidad, la ASF dio a conocer que el 15 de mayo de 2017 presentó ante la entonces Procuraduría General de la República (PGR) una denuncia penal, y que la Secretaría de la Función Pública (SFP), había sancionado e inhabilitado a cuatro funcionarios del FOVISSSTE, colaboradores cercanos a Reyes Baeza, que firmaron o participaron en los citados contratos.

Se trata de Héctor Valles Alvelais, Subdirector de Crédito, Jorge Eduardo Roa Diosdado, Jefe del Departamento de Tecnologías de Información; Héctor Fernández Moreno, Subdirector de Atención a Acreditados y Graciela Ramírez Hernández, Jefa de servicios de ingresos.

Según la ASF, la relación laboral entre el ISSSTE – FOVISSSTE y la UAEM involucró más de 15 contratos por un monto superior a los 502.7 millones de pesos. El primero de ellos, un contrato plurianual firmado bajo el numeral AD-CS-DA-SRMS-161/2009 involucraba los ejercicios fiscales, 2009, 2010 y 2011, signados por el entonces Director de Recursos Financieros de la institución, Hugo Manuel del Pozzo Rodríguez, en el Rectorado de Eduardo Gasca Pliego.

En 2010, la relación entre ambas instituciones se fortaleció con la firma de siete contratos más, identificados con numerales AD-CS-DA-SRMS-022/2010 y sucesivamente el 051, 062, 063, 143, 148 y 162. En 2011 se firmó el contrato AD-CS-DA-SRMS-121/2011, en 2012 se adicionaron cinco más y otro en 2013.

De acuerdo con el reporte de la cuenta pública de 2014, ese año se firmaron los últimos cinco convenios con los que se puso fin a la fructífera relación entre las empresas de allegados a Reyes Baeza – como el empresario Francisco Javier Ramírez Lares – y funcionarios de administraciones anteriores de la UAEM.

Animal político documentó en su momento que en años posteriores y con otras universidades del país, Ramírez Lares recibió convenios por más de mil millones de pesos en proyectos vinculados al ISSSTE –

FOVISSSTE.

En todo este entramado existe un hilo conductor que poco se ha explorado y que lleva directamente a las relaciones de poder que se gestaron entre Hugo Manuel del Pozzo y uno de los hijos de quien ocupara el honroso cargo de tercer Rector de la Universidad, Sergio Arturo Hernández Maldonado. De acuerdo al dictamen técnico No. DGS"A"-I/DTNS/0028 emitido en el mes de febrero de 2019 por la ASF y del cual se tiene copia, así como a las acciones 14-4-99015-12-0207-06-001 y 14-4-00002-12-1667-06-001 de los pliegos de observaciones 223/2016 y 224/2016 respectivamente, este personaje aparece como responsable técnico del proyecto por parte de la universidad, quien es señalado por presuntamente ser quien omitió el cabal cumplimiento de las obligaciones contraídas por la suscripción de los citados cinco contratos.

Sergio Arturo Hernández Maldonado es señalado por la ASF como presunto responsable de defraudar al erario y se le ha requerido el resarcimiento de 129 millones 246 mil 398 pesos.

Si bien el documento de la ASF, al que se tuvo acceso, se enfoca en mayor medida a revisar la participación de funcionarios del FOVISSSTE, es un hecho que no aparecen ni los nombres del entonces director del ISSSTE José Reyes Baeza, así como tampoco los nombres de funcionarios de la Autónoma mexicana, sin embargo ratifica la responsabilidad de funcionarios del FOVISSSTE allegados a su Ex Director.

Ello explica, quizá, la intención política del titular de la UIF para traer a cuento el tema de la Estafa Maestra en el contexto de las protestas relacionadas al tema del agua en el Estado de Chihuahua. Interesante.

Atajos

Por la izquierda: El senador Higinio Martínez Miranda, líder del Grupo de Acción Política (GAP), reunió a sus liderazgos del valle de Toluca con Mario Delgado Carrillo, aspirante a la dirigencia del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), a quien también llevó a Texcoco.

En el valle de Toluca, Mario Delgado se reunió con políticos de la región, como el alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez; Anthony Domínguez Vargas, el presidente Municipal de Tejupilco y Maurilio Hernández González, el coordinador de los diputados locales.

De esta forma, se consolidan proyectos políticos en Toluca, en el Estado de México y en el país. Juan Rodolfo confirmó de nueva cuenta su fortalecimiento en el GAP.

Por la izquierda2: Tras las diversas reuniones del GAP surgen mensajes claves rumbo a los comicios locales del 2021, pues diversos actores políticos se muestran contentos de cara a la definición de las próximas candidaturas y otros lucen descubijados.

Por ejemplo, Michel Núñez, compartió fotografías en redes sociales, mismas que acompañó con el siguiente mensaje:

"Me dio gusto saludar y platicar con el senador Higinio Martínez Miranda, sobre lo que vendrá para Valle de Bravo. No hemos dejado de trabajar y ya estamos apuntados y listos para lo que viene".

Es claro que MORENA tiene amplias posibilidades en el municipio vallesano, frente al desorden de seguridad y gobierno que se observa en la actualidad.

Por el centro: Saldo blanco, tras las celebración del Grito de Independencia en el estado de México, el gobernador Alfredo del Mazo Maza encabezó el acto, donde estuvo acompañado -por el protocolo- por el alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez; Maurilio Hernández González, el presidente de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura; Karina Labastida Sotelo, presidenta de la Mesa Directiva y Ricardo Sodi Cuéllar, el presidente del Poder Judicial.

En esta ocasión, el mandatario mexicano no estuvo acompañado por la señora Fernanda Castillo del Mazo, la presidenta honoraria del Sistema DIFEM y sus hijos, como resultado de las medidas de salud.

En diversos municipios hubo ceremonias "cerradas", que fueron transmitidas por redes sociales, como el caso de Tecámac, Tlalnepantla y Tejupilco, donde los alcaldes Mariela Gutiérrez Escalante, Raciél Pérez Cruz y Anthony Domínguez Vargas, encabezaron el Grito de Independencia.

Por la derecha: Enrique Vargas del Villar, el presidente Municipal de Huixquilucan, envió un mensaje en el marco de los festejos por el inicio de la independencia de México, cuyas celebraciones fueron canceladas ante la crisis de salud que vive el país.

En un video publicado en redes sociales, Vargas del Villar, aseguró que estas celebraciones se presentan en un momento complejo para el país, pero son superadas con valentía y unidad, demostrando que no hay reto que paralice a los mexicanos.

"En Huixquilucan somos orgullosos herederos de aquella lucha histórica de 1810, entre todos hemos edificado el mejor municipio del estado de México, demostramos que sí es posible enfrentar los desafíos con éxito y transformar para bien la vida de las personas, privilegiando una política humanista", subrayó.

Enrique Vargas dijo que en Huixquilucan nadie se queda atrás porque todos avanzan apoyándose unos a otros y ahora es momento de trabajar por el estado de México, con el objetivo de seguir adelante.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Delgado

El grupo que encabeza el senador **Higinio Martínez** en el Estado de México se unió a la candidatura del diputado Mario Delgado rumbo a la dirigencia nacional de Morena. Diputados locales y federales de Morena acudieron a dar su apoyo al morenista, pues aseguraron que tiene el perfil y el carácter para ser el líder nacional de su partido. El diputado **Maurilio Hernández** comentó que Morena está en proceso de reconstrucción y consolidando los liderazgos rumbo al 2021. **Mario Delgado** por su parte, comentó en conferencia de prensa que Morena es del pueblo, que no le pertenece a ningún grupo, y que deben

seguir unidos para apoyar al presidente **López Obrador** en la transformación del país. El legislador que aspira a la dirigencia nacional, dijo que en caso de ganar regresarán la mitad de las prerrogativas para que se adquieran vacunas contra Covid-19. Por supuesto que el senador **Higinio Martínez** acudió a dar el apoyo a Mario Delgado y negó que en Morena haya corrientes o cacicazgos. Bueno, eso sí fue un exceso del senador morenista, quien es cacique de caciques en el Edomex y lidera el grupo conocido como el GAP desde hace muchos años... Los festejos patrios fueron verdaderamente sui géneris; con plazas vacías o algún contingente policiaco pequeño. El gobernador **Alfredo del Mazo** dio el grito y recordó a los héroes de la Independencia de México, pero también a los héroes de la pandemia, es decir al personal de salud. Y este reconocimiento a médicos, enfermeras, y en general al personal de salud, se replicó a nivel municipal, con transmisiones virtuales y plazas vacías. Ahora no hubo puestos con antojitos ni pozole en la mayoría de municipios mexiquenses, pero eso no impidió la celebración en casas, pero también en restaurantes y bares en donde se permitió aforo del 30 por ciento. Por supuesto que no faltaron los pasados de listos que hicieron grandes reuniones, a pesar de esta pandemia que ha costado tantas vidas. Lo malo es que luego llegan las patrullas, se “arreglan” y siguen, aunque están latentes los posibles contagios.

COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE durante la conferencia de prensa en Metepec del coordinador de Morena en San Lázaro, Mario Delgado, provocó extrañeza la ausencia del ex secretario del ayuntamiento de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, quien hace unos días habría presumido en redes sociales su cercanía con el legislador federal a través de una fotografía juntos y que se interpretaba como un espaldarazo al toluqueño en su lucha por la candidatura a la alcaldía de la capital mexiquense.

Lo que muchos no saben es que esa imagen fue tomada hace varios meses, cuando Ricardo Moreno suplió a Higinio Martínez en el senado y todo parecía irle viento en popa. Lo que sí se constató en esta reunión fue la buena relación del alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, con la estructura de ese partido no solo a nivel local sino nacional, por lo que sus aspiraciones de reelección se ven sumamente favorecidas.

QUE al que no lo ven con buenos ojos para continuar tres años más en la administración municipal de Zinacantepec es al alcalde Gerardo Nava Sánchez, por las constantes irregularidades en su gestión; la primera y la más preocupante es la contratación de sus familiares en puestos torales: Eva Castillo Nava, Petra Castillo Nava, Hugo Araujo Nava, Roberto Araujo Nava, entre otros, asumen responsabilidades en la oficina de la presidencia y en las direcciones de Desarrollo Urbano y Desarrollo Económico. Como Pedro por su casa.

QUE en Ecatepec, Antonio Attolini, candidato a la Secretaría General de Morena dio a conocer en conferencia de prensa que hizo tres propuestas al Consejo General del INE sobre atender la recomendación que le hizo el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación corregir la convocatoria para la renovación interna de la dirigencia nacional.

QUE en el Valle de Toluca han aparecido muchos anuncios de personajes que buscan ser candidatos por diferentes partidos políticos, vendiendo su imagen escudándose en la choteada excusa de contar con asociaciones civiles que brindan apoyos a la ciudadanía; dichas carteleras ya están siendo analizados por los órganos competentes para detectar alguna posible violación al Código Electoral. Abusados.



 PAN Estado de México  @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org

Company Name www.panedomex.org

